
Visita del Secretario de Gobernación 

al Archivo General de la Nación 

El 17 de febrero de 1978, el Lic Jeszis Reyes Heroles, Secretario de Goberrración, acompniiodo de los sc~ores Bra. 
triz Ruiz Gaytáa, Edmimdo O'Gorman, Ernesto de la Torre, Roberto Aforeiio de los Arcos, Daniel Ulloa, Iilan Luis 
Mutiozabal y Carlos Bosch Garcia, miembros del Consejo Corsiiltiuo del Arcliivo Ceiicral de la Nación, recorrieron las 
instalaciones del Archivo en Taci~ba 8, observaron los trabajos de identificoción y clasificació~i que se realizan por 
medio del Servicio Social y visitaron las obras de remodelación del edificio del Arcliiuo Certero1 de la Nación. Cori este 
motivo la Dra. Alejandra Moreno Toscano, directora del AGNAl, prorrniició las siguioues palabras: 

Scñor Secretario de Gobernación: 

Cuando usted extemó su idea de hacer del Archivo Ge- 
neral de la Nación una institución activa que estuviera 
a la altura dc los fondos documentoles qiie conserva, nos- 
otros aceptamos gustosos servir de vchiculo pnra qiie esa 
idea se concretara. Todos los aquí presentes han colnbo- 
rudo, con su consejo o con su trabajo, en las actividades 
de reorganización que se iniciaron el año pasado. Su 
presencia aqui y ahora, es una niieva muestra de apoyo 
que nosotros apreciamos grandemente. 

Deseamos aprovechar su presencia para presentarle, 
miiy bicvemente, un resumen de la actividad realizada. 
Para otorgar mayores facilidades a la invcstignción histó. 
rica, el Archivo extcndió su Iiorario de servicio, trabajan- 
do sin interrupción mañana y tnrdc. También se pusieron 
al día las solicitudes retrasadas de copias certificada 
de titulos originales de ticrras, demandadas por comuni- 
dades campesinas. 

Concentramos en cste local los 350 metros cúbicos de 
documentos que se hallaban en la Casa Amarilla y tras- 
ladamos la totalidad de los documentos que permaneciaii 
en Palacio a los nuevos locales del Archivo. De Palacio 
Nacional salieron 2 769 cajas que falta todavia iden- 
tificar. 

De los documcntos procedentes de la Casa Amarilla, 
se han identificado alrcdcdor del 60%. Esta labor dio 
como resiiltado la formación de una riquÍsima lieiiiero. 
tcca qiic contiene periódicos editados en provincia diiran- 
tc el siglo XIX y la época revolucionaria. 

De los ramos qiic el Archivo tenia abiertos a la con- 
sulta pública, se completaron varios índices, y algunos 
so elaboraron íntegramente. Durante 1977 publicamos 11 
indices y catálogos y iin primer inventario general de los 
fondos qiie conserva el Archivo. Se encuentran en prensa 
6 mis  y una guía descriptiva de los Ramos del Archivo. 
Tcncmos ya preparados para su inmediato piiblicnción 
los catálogos dc 23 ramos más, algunos de varios vo- 
lúmenes. 

La reparación dc indices y catálogos se piido realizar 
mercc 8 a la acclemción del trabajo interno y gracia al 

apoyo recibido de la coiiiuiiidnd acndéinicn. Eii diveiras 
etapas, 233 persona Iinn prestado trabajo gratuito, clnbo- 
rando ficlias o ubicniido volúiiiciies cn los miaqiieles. Este 
trabajo es una iiiuestra clnra del interés y del ciitusiaiiio 
coi1 que la coiiiunidad acadéiiiica recibió su dccisióii dc 
reorganizar el Arcliivo. Algiiios profesores -nqiii presrii 
t e s -  dieron parte de si1 ticiiipo para dirigir a grupos de 
jóvciies qiic, gracias a ello, piidieron coiioccr In ciiormc 
riqueza dociimeiitnl qiie esta iiistitucióii ciicicrrn. 

Sc Iinn preparado los iiúiiicros del Bolctiii correspoii- 
dientes a 1977 y 1978 y se Iin elaborado iiii iinportaiitc 
catálogo de iliistrncioiies, iiiapa y planos, que ser& iiii 
iiistriimeiito fiiiidaiiietital pnra Ins iiivestigncioiies lutiirns. 

La viiiciilacióii del Arcliivo coti los prograiiins de Re. 
fom~n Adiniiiistrativn ha periiiitido qiie se inicien t raba 
jos coordiiindos de colnborncióii coi1 arcliivos Iiistóricos 
en provincia, coiiio los de los iiiuiiicipios dc Pitzciiaro y 
Zaiiiorn, en Miclioacóii. Taiiibién se nlioyaroii las tarens 
de ~orgnnizacióii de los archivos de Puebla, Tnbnsco, 
Cliiapas y el Estado de México. Al iniciar los trabajos 
de colaboración con los respoiisablcs de los nrcliivos de 
las dependencias del gobierno federal, el Arcliivo Cciie- 
rol de la Nación Iin podido inteivciiir en In sclcccióii y 
baja definitiva de los docuiiieiitos Iiistóricos. Gracias a 
ello, liemos podido eiiriqiiecer los fondos del Archivo co- 
rrespondientcs al siglo XX, ue Iiastn &ora estaba rcpre- 
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hlediniiic cstn pnrticipncióii se iiicorpornroii 31 .krrlii\.o 
Cciieral dc la Nncióii cxi~c(liciitrs dr In Sccirtniin dr Arri. 
cultura y Gniiaderia que coiitieiicii dociiiiiciitncióii iiiiyor- 
tnntc pnm el coiiociiniento de la prodiiccióii ngricoln y 
ganadera diiraiite las décadas 1950-1960. 

De la Secretnrin de Agriciiltura y Recursos Hidriulicos, 
se incorporó iiiforiiiacióii ncercn de las obras de irriga- 
cióii y entubaiiiieiito de ríos y obras del graii cniinl, rii 

sil mnyoria coriwpoiidieiites a la ciiencn de México y n 
los años 1951-1972, que proloiignn Iiistóricnniriitc In iii- 
fomincióii coiitciiidn en raiiios tan antiguos coiiio el de 
Desagüc. 

El Iiistitiito Nacioiinl pnra el Desarrollo de la Coiiiiini- 
dad y de la Vivienda Popular (INDECO) eiitregó un 



archivo importante, que contiene estudios socioeconómicos 
y de financiamiento para la construcción de viviendas 
populares, programas de construcción en varios estndos, 
estudios y documentos sobre las colonias proletarias y 
expedientes relativos a la adquisición de casas para tra. 
bajadores durante 1959-1972. 

También entregó nuevos fondos la Secretaría del Tra. 
bajo y Previsión Social, la cual concentró los expedientes 
del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje coiiclui- 
dos entre 1941 y 1972. 

La Secretaría de Programación y Presupuesto nos envió 
la Biblioteca del general Mariano Escobedo, y Nacional 
Financiera destinó al Archivo General los expedientes 
relativos a la extinta Comisión Monetaria, que contienen 
datos niuy valiosos para la historia económica del pe- 
riodo 1923.1933. 

Por Último, aunque no menos importante, la Secretaría 
1 de Gobernación entregó documentos Iiistóricos correspon- 

dientes al periodo revolucionario 1910.1917. 

Esta breve enumeración le da a usted una idea del tra- 
bajo realizado y del cambio importante que significa la 
paulatina conformación de los ramos que permitirán 
hacer la historia del México contemporáneo. Sin perder 
de vista la importancia y valor de los fondos antiguos, el 
Archivo General de la Nación sigue cumpliendo su tarea 
con vistas al futuro. 

Señor Secretario, usted lia dicho que un país debe 
conocer su pasado al mismo tiempo que proyecta su fu- 
turo. El Archivo General de la Nación trabaja en ese sen- 
tido. No mencionamos las carencias y dificultades, pues 
usted mismo las ha visto. Nada ha podido hacerse, por 
ejemplo, en tareas de restauración, aun las más urgentes. 
No mencionamos tampoco lo que falta por hacer, que es 
mucho. Sólo apuntamos hacia el futuro de esta institu. 
ción que, todos los aquí presentes, queremos. 

Muchas gracias por su visita. 

El Archivo General de la Nación Iia iniciado la organización de sus diversas Unidades para preparar la 
distribución topográfica de los dociimentos en el edificio de Lecumberri. Estas Unidades están bajo el en. 
cargo de un responsable que debe vigilar la marcha de su catalogación. En el Seminario organizado para 
definir la Unidad Eclesiástica participaron: Dra. Alejandra Moreno Toscano, Lic. José Luis Alanís Uoyso, 
responsable de la Unidad Benjamín Cortés Lozano, Mignel Civeira Tahoada, Dr. Luis Medina Ascencio, Fray 
Dionisio Victoria Moreno, R.P. J. Jesús Jiménez López, Dr. Francisco de Solnno y Pérez.Lila, Lic. José de 
Martín Rivera, Monseñor Enrique R. Salazar S., Profesor Leopoldo Sarmiento Rea, Lic. Héctor Samperio, 
R.P. Guillermo Porras Muñoz, R.P. LauroLópez Beltrón, R.P. Porfirio Valdez, R.P. Luis Avila Blancas, 
R.P. Eduardo Ferrusca Bermeo, R.P. Luis Sáncliez Flores, R.P. Muniiel Rangel Camaclio, C.P. Jorge Angel 
Rodrígnez y Profesora María Elena Bribiesca Sumano. 

En el Seminario organizado para conformar la Unidad de Administración de Justicia participaron: Sal- 
! vador Victoria, responsable de la Unidad, Dr. Silvio Zavala, Prof. Andrés Lira, Dra. Ma. del Carmen Veliz- 
! quez Chávez, Lic. Refiigio González, Dr. Guillermo Floris Margadant y Dr. José Luis Sobcranes F. 
1 

I El 28 [le abril del ano en clirso se llevó a cabo el Seminario para integrar lo Unidad Secretaria del Vi. 
rrrinato. En este Seminario participaron: Dra. Alejandra Moreno Toscano, Lic. José R. Guzinin Rodrigucz, i 

I responsable de la Unidad, Dr. Silvio Zavala, Dra. Ma. del Carmeii Velázqiiez Chávez, Macstro Roberto Mo- 
l 

1 reno de los Arcos, Maestro Wigherto Jiménez Moreno, Lic. Masoe Sugawara IIikiclii y Dr. Bcnedict Bradlcy. 
A todos ellos expresamos aquí niiestro agradecimiento. 

: 

a El 20 de enero dc 1978 el Arcbivo Municipal d. Zamora, Mich., posó a formar parte del Arcliivo Gene- 8 
ral de la Nación. La catalogación y conserroción de este importantc archivo fue encoinendada al Sernirrario so de Culrnra ~llexicana. El Maestro Luis Gonz6lcz y Gonzilez recibió a nombre de la Directora del A.G.N.M. 
los dociimentos, que fuero11 entrcgaclos sinibblicainente por el I'residentc hliinicipal de Zoniora, Mich. Que. 
dó encargado de la custodia de este Arrliivo el Dr. P. Francisco Miianda. 
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